

Carta a los lectores

En esta segunda entrega semestral del año 2025, la edición 28 de la revista compila un grupo de artículos interesantes que le ofrecen al lector recorrer los desafíos y las transformaciones políticas, culturales y económicas, tanto de cambios que tuvieron protagonismo unas décadas atrás, como de aquellos que se evidencian en el día a día. Es así como las y los lectores podrán encontrar siete artículos que aportan a informar y reflexionar frente a temas de gran relevancia social de América Latina en el escenario geopolítico.

El número abre con el artículo “Latinoamérica, el juego rudo de la democracia” de autoría de José-Luis Tejeda-González, en el que se puede leer una interesante reflexión sobre el camino que ha tenido la democracia en Latinoamérica como forma de acceder al poder y su instrumentación en los tiempos contemporáneos para conseguir el mismo fin, sin excluir la inclinación política. El artículo consecutivo es “Cuestiones de la ‘otra’ frontera: minería ilegal, grupos armados y desplazamiento forzado transfronterizo en el occidente venezolano” de Tomás Bernier-Parodys, donde el autor expone cómo la minería ilegal, los grupos armados y el desplazamiento forzado transfronterizo en el occidente venezolano revelan una realidad compleja y multifacética a causa de la lucha por el control del Arco Minero del Orinoco. En el tercer artículo, “El ‘No’ al Plebiscito por la paz en Colombia: ¿un problema de falta de compasión?” de Laura Bolaño-Pérez, se invita a pensar sobre las emociones y las actitudes sociales que influyeron en el rechazo a los Acuerdos de Paz en el año 2016 entre el gobierno de Juan Manuel Santos y la guerrilla las FARC-EP; lo que afectó el proceso de paz y la reconciliación en Colombia.

Los autores Mateo Cadavid, Santiago Henao y la autora Sara Cadavid, traen otro caso del conflicto y violencia que ha azotado a Colombia, en el artículo “Del paisano al partero: análisis de la incidencia del narcotráfico en la cultura medellinense, 1984-1995”, en el que se presenta cómo la cultura popular, la música, la literatura y las prácticas rituales funerarias han sido formas de expresión y posterior resistencia frente al fenómeno del narcotráfico que marcó la identidad de la ciudad y dejó huellas imborrables en su memoria colectiva.

En la escena internacional, los siguientes tres artículos abordan desafíos específicos de México, Argentina y las tres potencias mundiales: Estados Unidos, Rusia y China. El primero, “Políticas educativas, infraestructura en telecomunicaciones y transformación digital de las universidades en México” de José-Antonio Ramírez-Díaz, cuestiona el plan



de transformación digital de las universidades mexicanas para adaptarse a la sociedad global interconectada, basada en la información y la comunicación; sin embargo, los resultados muestran que aún persisten desafíos en la infraestructura digital y en la elaboración de políticas institucionales que permitan acelerar estos cambios. En Argentina, Luciano-Carlos Rezzoagli con el artículo “Crónica de una ruptura anunciada: la (des) autonomía fiscal municipal en la República Argentina”, identifica problemáticas fiscales materiales endógenas y exógenas que atentan contra la autonomía fiscal municipal del país.

Se cierra el cuerpo de artículos con una interesante mirada de Yetzy Villarroel-Peña en “Redefiniendo el sistema internacional: la visión rusa de Eurasia en el nuevo orden global”. La autora analiza cómo Rusia pretende redefinir su papel en el sistema internacional a través de su proyecto euroasiático con el que influye en la configuración de un nuevo orden mundial; por medio de un enfoque cualitativo y hermenéutico se interpretan los fenómenos y se comprende el contexto actual entre competencias, cooperación y tensiones entre las potencias mundiales.

Por último, pero no menos importante, se invita a la lectura de la reseña Faury, F. (2024). *Des électeurs ordinaires. Enquête sur la normalisation de l'extrême droite*, obra que presenta un estudio de caso sobre la inclinación y ascenso de la extrema derecha entre los galos en Europa.

Invitamos a seguir el contenido de la revista cada semestre con nuevas publicaciones en: <https://revistas.unal.edu.co/index.php/forum>